اسم المقرر
التطبيقات النحوية والصرفية2
د.عمر شحاته محمد
المحاضرة التمهيدية :

محتوى المقرر:
1- نصوص من القرآن الكريم ومن الحديث النبوي الشريف ومن نثر العرب وشعرهم ، بالإضافة إلى نصوص حديثة مناسبة نطبق عليها مادرسه الطالب في نحو1، ونحو2، ونحو3، ونحو4، وصرف1، وصرف2.
2- محاولة استخراج القواعد النحوية والصرفية من خلال هذه النصوص.
المراجع:
1- زهر الآداب للحصري.
2- البيان والتبيين للجاحظ.
3- الآمالي لأبي علي القالي.
3- العقد الفريد لابن عبد ربه.
4- جمهرة أشعار العرب للقرشي.
5- العمدة لابن رشيق.
6- الكامل للمبرد.
7- النحو التطبيقي ، د.عبده الراجحي.

المحاضرة الأولى
تطبيقات على الكلمة والكلام :

عناصر المحاضرة:
ستة تطبيقات ( تطبيق 1,2,3,4,5,6)واستنتاج

مقدمة:
تحاول هذه المحاضرة أن تناقش عدة تطبيقات نحوية، ثم تقدم استنتاجاً لهذه التطبيقات.
تطبيق1 :

فاز المجتهدُ:
فاز: فعل ماض مبني على الفتح.
المجتهدُ: فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة.

تطبيق2 :

يحسبُ الجاهلُ المجدَ ثمراً:
يحسبُ: فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة.

الجاهلُ: فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة.

المجدَ: مفعول به أول منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة.

ثمراً: مفعول به ثانٍ منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة.

تطبيق3 :

أعلمت زيداً عَمراً ناجحاً:
أعلم: فعل ماض، مبني على السكون لاتصاله بضمير رفع متحرك.

ت: ضمير متصل مبني على الضم في محل رفع فاعل.

زيداً: مفعول به أول.

عَمراً: مفعول به ثانٍ، منصوب وعلامة نصبه الفتحة.

ناجحاً: مفعول به ثالث منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة.

تطبيق4 :

إنَّ الصدقَ فضيلةٌ:
إنَّ: حرف توكيد ونصب.

الصدقَ: اسم إنَّ منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة.

  فضيلةٌ: خبر إنَّ مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة.

تطبيق5 :

إنَّ علياً في:
إنَّ: حرف توكيد ونصب.

علياً: اسم إن منصوب.

في: حرف جر.

ملحوظة:

يلاحظ أن هذه الكلمات الثلاث لا تحقق فائدة.

تطبيق6 :

يقول لبيد:
ألا كل شيء ما خلا اللهَ باطلٌ         وكلُ نعيم لا محالةَ زائلٌ

ألا: أداة استفتاح وتنبيه، حرف لا محل له من الإعراب.

كُلُّ: مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة وهو مضاف.

شيءٍ:مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة.

ما: مصدرية حرف لا محل له من الإعراب.

خلا: فعل ماض، مبني على الفتح المقدر على آخره للتعذر، أي تعذر النطق به، وفاعله ضمير مستتر تقديره هو .

الله: لفظ الجلالة منصوب مفعول به.
باطلٌ: خبر المبتدأ، مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره.

و: الواو عاطفة حرف لا محل له من الإعراب.

كلُّ: مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة وهو مضاف.

نعيمٍ: مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة.

لا: نافية للجنس، حرف لا محل له من الإعراب.

محالة: اسم“لا“ مبني على الفتح في محل نصب وخبر“لا“ النافية للجنس محذوف والتقدير: لامحالة موجود.

زائلُ: خبر المبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة.

استنتاج: 

من التطبيقات السابقة نستنتج:
1- أن الكلام ما أفاد معنى يحسن السكوت عليه، ويتركب من كلمتين أو أكثر.

2- أن الكلمة عند اللغويين لها عدة معانٍ؛ تطلق على اللفظة الواحدة، والقصيدة من الشعر، والخطبة التي تلقى، وعلى نصف بيت الشعر، .....

المحاضرة الثانية
تطبيقات على علامات الاسم وعلامات الفعل :
مقدمة:
تحاول هذه المحاضرة أن تناقش عدة تطبيقات نحوية، ثم تقدم استنتاجاً لهذه التطبيقات.
تطبيق1:
- قال تعالى:“لَنَسْفَعًا بِالنَّاصِيَةِ“:
ل:اللام للتأكيد.

نَسْفَعًا: فعل مضارع مبني على الفتح لاتصاله بنون التوكيد الخفيفة.

الفاعل ضمير مستتر تقديره ”نحن“.

بِالنَّاصِيَةِ: الباء حرف جر، الناصية اسم مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة.

· حضر طالبٌ واحدٌ:
طالبٌ اسم للتنوين الذي في آخره وكذلك واحدٌ

تطبيق2 :

هذا جحرٌ ضَبٍّ خربٍ:
هذا: اسم إشارة مبني على السكون في محل رفع مبتدأ.

جحرٌ: خبر مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة وهو مضاف.

ضَبٍّ: مضاف إليه.

خربٍ : صفة لـ“جحر“وكان حقه الرفع لكنه جُرَّ، وعلامة جره الكسرة ، وسبب الجر مجاورته لمجرور قبله وهو:ضَبٍّ. 

تطبيق3 :

قال تعالى:“يَا لَيْتَ قَوْمِي يَعْلَمُونَ . بِمَا غَفَرَ لِي رَبِّي“
يَا: حرف تنبيه، لا محل له من الإعراب.

لَيْتَ: حرف تمنٍ، ينصب المبتدأ، ويرفع الخبر.

قَوْمِي: قوم: اسم ليت منصوب، وعلامة نصبه فتحة مقدرة منع من ظهورها اشتغال المحل ”الميم“ بالحركة المناسبة لياءالمتكلم،وهو مضاف. وياء المتكلم مضاف إليه مبني على السكون في محل جر.

يَعْلَمُونَ: فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه ثبوت النون، لأنه من الأفعال الخمسة، وواو الجماعة ضمير متصل مبني على السكون في محل رفع فاعل.
وجملة ” يعلمون“ فعلية في محل رفع خبر“ليت“.

بما: الباء حرف جر.“ما“ اسم موصول بمعنى الذي مبني على السكون في محل جر.

ربي: فاعل مرفوع، وعلامة رفعه ضمة مقدرة. وياء المتكلم ضمير متصل مبني على السكون في محل جر مضاف إليه.

وجملة“غفر لي ربي“ فعلية، لا محل لها من الإعراب صلة الموصول“ما“.

تطبيق4 :

جاء الرجل:
جاء: فعل ماضٍ مبني الفتح(مسند).

الرجلُ: فاعل مرفوع بالضمة الظاهرة( معرف بالألف واللام مسند إليه) 

استنتاج:
من علامات الاسم:
1- التنوين.

2- الجربالإضافة او بحرف الجر.

3- النداء.

4- دخول“ال“.

5- الإسناد.
تطبيق5 :

قرأْتُ النحو:
قرأْ: فعل ماض مبني على السكون لاتصاله بضمير الرفع المتحرك وهو“التاء“.والتاء ضمير متصل مبني على الضم في محل رفع فاعل.

النحوَ:مفعول به منصوب بالفتحة الظاهرة.

 تطبيق6 :

قامتْ البنتُ:
 قامتْ:قام فعل ماضٍ مبني على الفتح.

تْ: تاء التأنيث الساكنة حرف لا محل له من الإعراب.

البنتُ: فاعل مرفوع بالضمة الظاهرة. 

تطبيق7 :

هلُّمي للجهاد.
هلمي: فعل أمر مبني على حذف النون، وياء المخاطبة ضمير متصل مبني على السكون في محل رفع فاعل.

للجهاد:اللام حرف جر.

الجهاد: مجرور باللام وعلامة جره الكسرة.

تطبيق8 :

قال تعالى:“هَلْ يُذْهِبَنَّ كَيْدُهُ مَا يَغِيظُ“:
هَلْ:حرف استفهام لا محل له من الإعراب.

يُذْهِبَنَّ: فعل مضارع، مبني على الفتح، والنون المشددة هي نون التوكيد حرف لا محل له من الإعراب.

كَيْدُهُ: كيد:فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة وهومضاف.والهاء ضمير متصل مبني على الضم في محل جر مضاف إليه.

مَا يَغِيظُ: ما:اسم موصول بمعنى الذي، مبني على السكون في محل نصب مفعول به.

يغيظ: فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة.

استنتاج:
علامات الفعل:
اتصاله بتاء الفاعل أو تاء التأنيث الساكنة.

2- اتصاله بياء المخاطبة.

3- قبوله دخول“قد“أو“السين“أو“سوف“.كما في قوله تعالى:“قَدْ يَعْلَمُ اللَّهُ الْمُعَوِّقِينَ مِنكُمْ“. 

4- اتصاله بنون التوكيد خفيفة أو ثقيلة.

المحاضرة الثالثة تطبيقات على:

 أنواع الإعراب وعلاماته 
الإعراب الظاهر والإعراب المقدر
مقدمة:
تحاول هذه المحاضرة أن تناقش عدة تطبيقات نحوية، ثم تقدم استنتاجاً لهذه التطبيقات.
تطبيق1 :
قال تعالى:“وَجَاءُواْ أَبَاهُمْ عِشَاء يَبْكُونَ“:
وَجَاءُواْ: فعل ماضٍ مبني على الضم لاتصاله بواو الجماعة، وواو الجماعة ضمير متصل مبني على السكون في محل رفع فاعل.
أَبَاهُمْ: أبا: مفعول به، منصوب، وعلامة نصبه الألف نيابة عن الفتحة، وهو مضاف.هم: مضاف إليه، ضمير متصل مبني في محل جر.
عِشَاء: ظرف زمان منصوب.
يَبْكُونَ: فعل مضارع مرفوع، وعلامة رفعه ثبوت النون، وواو الجماعة ضمير متصل مبني في محل رفع فاعل.والجملة من الفعل والفاعل في محل نصب حال.
تطبيق2 :

قال تعالى:“قَدْ يَعْلَمُ اللَّهُ الْمُعَوِّقِينَ مِنكُمْ“
قَدْ: حرف تحقيق، مبني على السكون لا محل له من الإعراب.
يَعْلَمُ: فعل مضارع مرفوع، وعلامة رفعه الضمة الظاهرة.
اللَّهُ: فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة.
الْمُعَوِّقِينَ: مفعول به منصوب وعلامة نصبه الياء نيابة عن الفتحة لأنه جمع مذكر سالم.
مِنكُمْ: جار ومجرور.
تطبيق3 :

أَحترمُ المهذباتِ:
أحترمُ: فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة والفاعل ضمير مستتر وجوباً تقديره“أنا“.
المهذباتِ: مفعول به منصوب وعلامة نصبه الكسرة نيابة عن الفتحة لأنه جمع مؤنث سالم.
قال تعلى:“إِنَّ الْمُسْلِمِينَ وَالْمُسْلِمَاتِ“:
الْمُسْلِمِينَ: اسم إن منصوب وعلامة نصبه الياء نيابة عن الفتحة.
وَالْمُسْلِمَاتِ: معطوف على“المسلمين“منصوب وعلامة نصبه الكسرة نيابة عن الفتحة لأنه جمع مؤنث سالم.
تطبيق4 :

أحسن إلى أبيك:
أحسن: فعل أمر مبني على السكون، والفاعل ضمير مستتر وجوباً تقديره“أنت“. 
 إلى: حرف جر.
أبيك: أبي: مجرورة وعلامة جره الياء نيابة عن الكسرة لأنه اسم من الأسماء الخمسة، وهو مضاف. والكاف ضمير متصل مبني على الفتح في محل جر مضاف إليه.
تطبيق5 :

قال تعالى على لسان سحرة فرعون:“قَالُوا لَن نُّؤْثِرَكَ عَلَى مَا جَاءنَا مِنَ الْبَيِّنَاتِ وَالَّذِي فَطَرَنَا فَاقْضِ مَا أَنتَ قَاضٍ....“
 قَالُوا: قال: فعل ماض مبني على الضم لاتصاله بواو الجماعة.
 واو الجماعة ضمير متصل مبني على السكون في محل رفع فاعل.
 لَن: حرف نصب لا محل له من الإعراب.
 نُّؤْثِرَ:فعل مضارع منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره، والفاعل ضمير مستتر وجوباً تقديره ”نحن“.
كَ: ضمير متصل مبني على الفتح في محل نصب مفعول به.
عَلَى: حرف جر، لا محل من الإعراب.
 مَا : اسم موصول بمعنى“الذي“ مبني على السكون في محل جر.
جَاء: فعل ماض مبني على الفتح، والفاعل ضمير مستتر يعود على ”ما“، تقديره“هو“.
نَا: ضمير متصل مبني على السكون في محل نصب مفعول به.
والجملة لا محل لها من الإعراب صلة الموصول“ما“. 
 مِنَ الْبَيِّنَاتِ: جار ومجرور.
 وَالَّذِي: الواو حرف عطف. الذي: اسم موصول مبني في محل جر
 فَطَرَنَا: فطر:فعل ماض مبني على الفتح، والفاعل ضمير مستتر.
 نا: ضمير متصل مبني على السكون في محل نصب مفعول به.
 فَاقْضِ: الفاء رابطة لجواب الشرط مقدرأي: إن أردت عقابنا فاقضِ.
اقض:فعل أمر مبني على حذف حرف العلة. والفاعل ضمير مستتر تقديره“أنت“
 مَا: اسم موصول مبني على السكون في محل نصب مفعول به.
 أَنتَ: ضمير منفصل مبني على الفتح في محل رفع مبتدأ.
 قَاضٍ: خبر مرفوع، وعلامة رفعه ضمة مقدرة على الياء المحذوفة للتخلص من التقاء الساكنين“الياء“و“التنوين“.
تطبيق6 :

”مُكرهٌ أخاكَ لا بطل“:
مُكرهٌ: خبر مقدم، مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة.
 أخاكَ: ”أخا“: مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه ضمة مقدرة على آخره منع من ظهورها التعذر، وهو مضاف، والكاف ضمير متصل مبني في محل جر مضاف إليه.
 لا بطل: لا: حرف عطف. بطل: معطوف بـ ”لا“ على ”مُكره“.
تطبيق7 :

قال تعالى:“كِلْتَا الْجَنَّتَيْنِ آتَتْ أُكُلَهَا وَلَمْ تَظْلِمْ مِنْهُ شَيْئًا”
كِلْتَا: مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه ضمة مقدرة على الألف منع ظهورها التعذر، وهو مضاف.
 الْجَنَّتَيْنِ: مضاف إليه مجرور وعلامة جره الياء نيابة عن الكسرة لأنه مثنى.
 آتَتْ: آتى: فعل ماض مبني على الفتح .والتاء: تاء التأنيث الساكنة حرف لا محل له من الإعراب.والفاعل ضمير مستتر تقديره“هي“.
أُكُلَ: مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة وهو مضاف. 
هَا: ضمير متصل مبني على السكون في محل جر مضاف إليه.

 وجملة“آتت أكلها“ في محل رفع خبر“كلتا“.

 وَ: حرف عطف.

لَمْ: حرف جزم.

 تَظْلِمْ: مضارع مجزوم وعلامة جزمه السكون والفاعل ضمير مستتر تقديره“هي“.

 مِنْهُ: من حرف جر. والهاء: ضمير متصل مبني على الضم في محل جر.

 شَيْئًا: مفعول به منصوب، وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره.

 استنتاج: 

- الإعراب هو: تغيير يلحق أواخر الكلمات.
- أنواع الإعراب:
1- الرفع: وعلامته الأصلية:الضمة.
2- النصب: وعلامته الأصلية: الفتحة.
3- الجر: وعلامته الأصلية: الكسرة.
4- الجزم: وعلامته الأصلية السكون.
- يكون الإعراب ظاهراً ويكون مقدراً.
المحاضرة الرابعة
تطبيقات على:النكرة والمعرفة :
تذكر أن:
ينقسم الاسم من حيث ”التعريف والتنكير“إلى قسمين:
الاسم النكرة هو: الذي يدل على غير معين مثل:كتاب، قلم،مدينة....
المعرفة يقصد بها:الأسماء التي تدل على معين مثل:أحمد، طرابلس أنت، هذا، الذي، الرجل، يا رجل.... 
أقسام المعرفة:
1- الضمير مثل: أنا، أنت، هو.....
2- العلم مثل: خالد، هند، بغداد....
3- اسم الإشارة مثل: ذا، ذي، ذان، تان، أولاء...
4- اسم موصول مثل: الذين التي، اللذان، اللتان، الذين، اللاتي....
5- المعرف ”بال“ مثل: الطالب، الجامعة، الجمل، الكتاب،...
6- ما أضيف إلى واحد من المعارف السابقة، مثل: كتابي، كتابُ هذا الأستاذ، كتابُ الذي زارنا، حقيبةُ الرجلُ.
تطبيق1 :

قال تعالى:“إِنِّي أَنَا رَبُّكَ“
إِنِّ: حرف توكيد ونصب.
ي: ياء المتكلم ضمير متصل مبني على السكون في محل نصب اسم ”إن“.
 أَنَا: ضمير منفصل مبتدأ مبني على السكون في محل رفع.
رَبُّكَ : خبر“انا“ مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة، وهو مضاف.والكاف:ضمير متصل مبني على الفتح في محل جر مضاف إليه.وجملة“أنا ربك“اسمية في محل رفع خبر“إن“.
تطبيق2 :

إنَّ عبدَ اللهِ يقرأُ القرآنَ:
إنَّ: حرف توكيد ونصب.
عبدَ اللهِ: عبد اسم إن منصوب بالفتحة الظاهرة، وهو مضاف. 
الله: مضاف إليه مجرور بالكسرة.
يقرأُ: فعل مضارع مروع بالضمة الظاهرة.والفاعل ضمير مستتر تقديره ”هو“.
القرآنَ: مفعول به منصوب بالفتحة الظاهرة.والجملة من الفعل والفاعل في محل رفع خبر إن.
تطبيق3 :

ذاك قلمٌ:
ذا: اسم إشارة مبني على السكون في محل رفع مبتدأ.
ك: حرف خطاب لا محل له من الإعراب.
قلمٌ: خبر مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة.
تطبيق4 :

ذلك الكتاب:
ذا: اسم إشارة مبني على السكون في محل رفع مبتدأ. 
ل: اللام للبعد، حرف لا محل له من الإعراب.
ك: حرف خطاب، لا محل له من الإعراب.
الكتاب: خبر مرفوع، وعلامة رفعه الضمة الظاهرة.
تطبيق5 :

قال تعالى:“هَاأَنتُمْ أُوْلاء تُحِبُّونَهُمْ .....“
هَا: حرف تنبيه.
أَنتُمْ: ضمير منفصل مبني في محل رفع مبتدأ.
 أُوْلاء: اسم إشارة مبني على الكسر في محل رفع خبر.
 تُحِبُّونَ: فعل مضارع مرفوع بثبوت النون، وواو الجماعة ضمير متصل مبني على السكون في محل رفع فاعل.
هُـمْ: الهاء ضمير متصل مبني على الضم في محل نصب مفعول به، والميم علامة الجمع حرف لا محل له من الإعراب.
وجملة“ تحبونهم“ في محل نصب حال.
 تطبيق6 :

حضر الذي يدرس:
حضرَ: فعل ماضٍ، مبني على الفتح.
الذي: اسم موصول مبني على السكون في محل رفع فاعل.
يدرسُ: مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة، وفاعله ضمير مستتر يعود على“ الذي“.
تطبيق7 :

قال مجنون ليلى:
مَحَا حُبُّها حُبَّ الأُلَى كُنَّ قبلـها    وَحَلَّتْ مكاناً لم يَكُن حُلَّ مِنْ قَبْلُ
مَحَا: فعل ماض، مبني على الفتح المقدر على آخره. 
  حُبُّها: حب: فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة، وهو مضاف. والهاء: ضمير مبني في محل جر مضاف إليه.
 حُبَّ: مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة.
 الأُلَى: اسم موصول لجمع الإناث مضاف إليه مبني على السكون في محل جر.
كُنَّ: أصلها:كن ن. كان فعل ماض مبني على السكون لاتصاله بنون النسوة، ونون النسوة ضمير متصل مبني على الفتح في محل رفع اسم ”كن“.
قبل: ظرف، وهو مضاف.
ها: مضاف إليه، والظرف وما أضيف إليه متعلق بمحذوف خبر“كن“.
وجملة ” كن قبلها“ لا محل لها من الإعراب صلة“الألى“. 
تطبيق8 :

قال تعالى: ” خُلِقَ الإِنسَانُ ضَعِيفًا“:
خُلِقَ: فعل ماض مبني على الفتح، مبني للمجهول.
 الإِنسَانُ: نائب فاعل مرفوع بالضمة الظاهرة.
ضَعِيفًا:حال منصوب.
كتابي جديدٌ:
كتابي: كتاب مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة المقدرة.
ي: ضمير مبني في محل جر مضاف إليه.
جديدٌ: خبر مرفوع بالضمة الظاهرة.
يا رجلُ قل الحق:
يا رجلُ: يا: أداة نداء. رجل منادى مبني على الضم في محل نصب. قل: فعل أمر مبني على السكون.الحق: مفعول به. والفاعل ضمير مستتر تقديره ”أنت“.
المحاضرة الخامسة
تطبيقات على:المبتدأ والخبر :
تذكرأن: 

1- ”المبتدأ“ و“الخبر“:
 يكونان جملة مفيدة يطلق عليها“الجملة الإسمية“.مثل: الله أكبر 
2- تعريف المبتدأ:
هو اسم صريح أو بمنزلته، مجرد عن العوامل اللفظية أو بمنزلته، مُخبر عنه، أو وصفٌ رافعٌ لمكتفٍ به.مثل: الحرية ثمنها غالٍ
3- خبر المبتدأ:
هو الجزء الذي تتم به مع المبتدأ عبر الوصف المكتفي بمرفوعه فائدة، مثل: الله أكبر.
أنواع الخبر:
1- الخبر المفرد، مثل: الحربُ مستمرةٌ. المجاهدان مخلصان.طلابنا مجتهدون.
2- الخبر الجملة، مثل قوله تعالى:“ الَّذِينَ يَحْمِلُونَ الْعَرْشَ وَمَنْ حَوْلَهُ يُسَبِّحُونَ بِحَمْدِ رَبِّهِمْ“.جملة فعلية. ”العدو باطنه فاسدٌ“.جملة اسمية.
3- الخبر شبه جملة، وهو الظرف والجار والمجرور، مثل: محمد في الجامعة.جار ومجرور.“الجنة تحت أقدام الأمهات“. خبر ظرف.
4- يجوز تعدد الخبر.
5- الخبر متطابق مع المبتدأ إفراداً وتثنية وجمعاً وتذكيراً وتأنيثاً.
6- يجب تقديم الخبر على المبتدأ فيما يلي:
· أن يكون المبتدأ نكرة والخبر شبه جملة، مثلاً: في المكتب رجلٌ.
·  أن يتصل بالمبتدأ ضمير يعود على شيء من الخبر، مثل: في المكتبة أمينها.
· أن يكون الخبر له صدر الكلام، مثلاً:كيف حالك؟
· أن يكون المبتدأ محصوراً أي مقصوراً، مثلاً:ما خالقٌ إلا الله.
7- يجب ويجوز حذف المبتدأ والخبر في بعض المواضع.
تطبيق1 :

قال تعالى:“أَن تَصُومُواْ خَيْرٌ لَّكُمْ“:
أَن: حرف مصدري ونصب واستقبال.

تَصُومُواْ: مضارع منصوب، وعلامة نصبه حذف النون، وواو الجماعة فاعل، و“أن“ وما دخلت عليه في تأويل مصدر“مبتدأ“.

خَيْرٌ:خبر، مرفوع، وعلامة رفعه الضمة الظاهرة.

لَّكُمْ: جار ومجرور.

تطبيق2 :

اتحاد العرب يحقق الخير الكثير.
اتحاد: مبتدأ مرفوع وهو مضاف.

 العرب: مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة. 

 يحقق: فعل مضارع مرفوع ، وعلامة رفعه الضمة الظاهرة، وفاعله ضمير مستتر تقديره“هو“.

 الخير: مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة.

 الكثير: نعت منصوب.وجملة“يحقق الخير الكثير“في محل رفع خبر رفع خبر المبتدأ.

تطبيق3 :

قال تعالى:“وَلَعَبْدٌ مُّؤْمِنٌ خَيْرٌ مِّن مُّشْرِكٍ ”:
وَ: الواو حرف عطف.

لَ: اللام لام الابتداء.

عَبْدٌ: مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة.

مُّؤْمِنٌ: نعت لـ“عبد“ مرفوع.

خَيْر: خبر مرفوع.

مِّن مُّشْرِكٍ: جار ومجرور.

تطبيق4 :

من يذاكر ينجح:
مَنْ: اسم شرط مبني على السكون في محل رفع مبتدأ.

يذاكر: فعل الشرط مجزوم وعلامة الجزم السكون.

ينجح: جواب الشرط مجزوم والشرط والجواب في محل رفع خبر“مَنْ“.

تطبيق5 :

قال تعالى:“الْقَارِعَةُ . مَا الْقَارِعَةُ ”
الْقَارِعَةُ: مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة.

مَا: اسم استفهام مبني على السكون في محل رفع مبتدأ ثان.

الْقَارِعَةُ: خبر المبتدأ الثاني، والمبتدأ الثاني وخبره خبر للمبتدأ الأول.

تطبيق6 :

قال تعالى:“وَهُوَ الْغَفُورُ الْوَدُودُ . ذُو الْعَرْشِ الْمَجِيدُ ”:
وَهُوَ: الواو: عاطفة. هو: ضمير مبني في محل رفع مبتدأ.

الْغَفُورُ: خبر المبتدأ مرفوع بالضمة الظاهرة. 

الْوَدُودُ: خبر ثان مرفوع بالضمة الظاهرة.

ذُو:خبر ثالث مرفوع بالواو لأنه اسم من الأسماء الخمسة.وهو مضاف.

الْعَرْشِ:مضاف إليه مجرور بالكسرة.

الْمَجِيدُ: خبر رابع مرفوع بالضمة الظاهرة.
تطبيق7 :

أهابُكِ إجْلالاً وما بِكِ قُدْرَةٌ     عَلَيَّ وَلَكِنْ مِلْءُ عَيْنٍ حبيبُها
أهابُكِ: فعل مضارع ، مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة ، وفاعله ضمير مستتر تقديره“أنا“.والكاف ضمير متصل مبني على الكسر في محل نصب مفعول به.

إجْلالاً: مفعول لأجله منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة.

 وما:الواو: واو الحال.ما: نافية.

بِكِ: جار ومجرور، خبر مقدم وجوباً.

قُدْرَةٌ: مبتدأ مؤخر.وجملة“وما بك قدرة“ في محل نصب حال.

عَلَيَّ وَلَكِنْ مِلْءُ عَيْنٍ حبيبُها.
عليَّ: على حرف جر.ياء المتكلم ضمير متصل مبني في محل جر.

ولكن:الواو:حرف. لكن:حرف استدراك مبني على السكون لا محل له من الإعراب.

مِلْءُ: خبر مقدم مرفوع، وهو مضاف.  

عَيْنٍ:مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة.

حبيبُها: حبيب: مبتدأ مؤخر مرفوع وهو مضاف. والهاء: مضاف إليه ضمير متصل مبني على السكون في محل جر.

تطبيق8 :

زن الكلمات الآتية:
اضطرب – اتَّعد – ادَّكر- ازدان.

اضطرب: افتعل.

اتَّعد: افتعل.

ادَّكر: افتعل.

ازدان: افتعل.

المحاضرة السادسة
تطبيقات على: النواسخ :
تذكرأن:
1- النواسخ كلمات تدخل على الجملة الاسمية فتنسخ حكمها أي تغيره بحكم آخره. والمهم أن الجملة التي تدخل عليها هذه النواسخ جملة اسمية حتى وإن كان الناسخ فعلاً.
2- النواسخ هي:

- كان وأخواتها(كان-أصبح-أضحى-ظل-أمسى-بات-صار-ليس-زال-برح-فتئ- انفك-دام) :تدخل على الجملة الاسمية فتغير حكمها بحكم آخر؛إذ ترفع المبتدأ ويسمى اسمها وتنصب الخبر ويسمى خبرها.

- الحروف التي تعمل عمل ليس فترفع المبتدأ وتنصب الخبر(ما-لا-لات-إن).
- أ-أفعال المقاربة والرجاء والشروع والرجاء ويغلب عليها اسم (أفعال المقاربة)أو(كاد وأخواتها)، وتعمل عمل كان، ترفع الاسم وتنصب الخبر.

ب-(أفعال المقاربة:“كاد-أوشك-كرب“، أفعال الشروع:“شرع-طفق-أنشأ-أخذ-عَلِقَ-هَبَّ- هلهل-جعل“.

ج-أفعال الرجاء:“عسى-حَرَى-اخْلَوْلَق“.

· إنَّ وأخواتها(إنَّ-أنَّ-كأن- لكن-ليت- لعل).تدخل على الجملة الاسمية ، فتنصب الاسم ويسمى اسمها وترفع الخبر ويسمى خبرها.وإذا دخلت ”ما“ الزائدة على إنَّ وأخواتها تبطل عملها، ما عدا ليت يجوز إعمالها وإبطالها.
· لا النافية للجنس حرف يدخل على الجملة الاسمية فيعمل فيها عمل(إنَّ) بشروط منها: (أن يكون اسمها وخبرها نكرتين_ ألا يكون هناك فاصل بينها وبين اسمها).

تطبيق1 :

كان زيدٌ قائماً:
كان: فعل ماض ناقص مبني على الفتح.

زيدٌ: اسم كان مرفوع بالضمة الظاهرة.

قائماً: خبر منصوب بالفتحة الظاهرة.

تطبيق2 :

أكون سعيداً حين يكون أخي سعيداً:
 أكون: فعل مضارع ناقص مرفوع بالضمة الظاهرة.واسمه ضمير مستتر وجوباً تقديره أنا في محل رفع. 

سعيداً: سعيداً خبر أكون منصوب بالفتحة الظاهرة.

حين: ظرف منصوب بالفتحة الظاهرة وشبه الجملة متعلق بـ(سعيداً)

يكون: فعل مضارع ناقص مرفوع بالضمة الظاهرة.

أخي: اسم يكون مرفوع بضمة مقدرة.والياء ضمير متصل مبني على السكون في محل جر مضاف إليه.

سعيداً: خبر يكون منصوب بالفتحة الظاهرة، والجملة في محل جر مضاف إليه.

تطبيق3 :

ما زيدٌ قائماً:
ما:  حرف نفي ناسخ مبني على السكون لا محل له من الإعراب.

زيدٌ: اسم ما مرفوع بالضمة الظاهرة.

قائماً: خبر ما منصوب بالفتحة الظاهرة.

ويجوز:ما زيدٌ قائمٌ.

في هذه الحالة تكون ”ما“ مهملة و“زيدٌ“ مبتدأ و“قائم“خبر.

تطبيق4 :

أوشك زيدٌ أن يصل.
أوشك: فعل ماض ناقص مبني على الفتح.

زيدٌ: اسم أوشك مرفوع بالضمة الظاهرة.

أن: حرف نصب.

يصل: فعل مضارع منصوب بأن وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة. والجملة من الفعل والفاعل في محل نصب خبر أوشك.

تطبيق5  :

قال تعالى:“يَكَادُ زَيْتُهَا يُضِيءُ ”
يَكَادُ: فعل مضارع مرفوع بالضمة الظاهرة.

زَيْتُهَا: اسم يكاد مرفوع بالضمة الظاهرة.و“الهاء“ ضمير مبني في محل جر مضاف إليه.

يُضِيءُ: فعل مضارع مرفوع بالضمة الظاهرة والفاعل ضمير مستتر تقدره ”هو“. والجملة من الفعل والفاعل في محل نصب خبر يكاد.

تطبيق6 :

إن زيداً خلقه كريمٌ.
إن: حرف توكيد ونصب.

زيداً: اسم إن منصوب بالفتحة الظاهرة.

خلقه: مبتدأ مرفوع بالضمة الظاهرة، والهاء ضمير متصل مبني على الضم في محل جر مضاف إليه.

كريمٌ: خبر المبتدأ مرفوع بالضمة الظاهرة.

والجملة من المبتدأ والخبر في محل رفع خبر إن.
تطبيق7 :

إنما زيدٌ قائمٌ.
إن: حرف توكيد ونصب.

ما: حرف كاف زائد مبني على السكون لا محل له من الإعراب.

زيدٌ: مبتدأ مرفوع بالضمة الظاهرة.

قائمٌ: خبر مرفوع بالضمة الظاهرة.

ليتما زيدٌ ناجحٌ.
ليتما: حرف تمن ونصب.

ما: حرف كاف زائد مبني على السكون لا محل له من الإعراب.

زيدٌ: مبتدأ مرفوع بالضمة الظاهرة.

ناجحٌ: خبر مرفوع بالضمة الظاهرة.

ويجوز:ليتما زيداً ناجحٌ.على اعتبار ”زيداً“ اسم ليت منصوب بالفتحة الظاهرة.

تطبيق8:
لا كريماً خلُقه مكروهٌ.
لا: نافية للجنس مبني على السكون لا محل له من الإعراب.

كريماً: اسم لا منصوب بالفتحة الظاهرة.

خلُقه: فاعل مرفوع بالضمة الظاهرة. والهاء ضمير متصل مبني على الضم في محل جر مضاف إليه.

مكروهٌ: خبر لا مرفوع بالضمة الظاهرة.

تطبيق9 :

أخذ: مهموز
أكل: مهموز.

أمر: مهموز.

وعد: معتل: مثال.

ورث: معتل: مثال.

صام: معتل: أجوف.

دعو: معتل: ناقص.

المحاضرة السابعة
تطبيقات على: الفاعل ونائبه :

تذكرأن:
1- الجملة الفعلية لها ركنان أساسيان هما الفعل والفاعل.
2- الفاعل هو الذي يفعل الفعل ، وحكمه في العربية الرفع، ويكون اسماً صرحاً أو مصدراً مؤولاً.

3- يجب زيادة الباء مع الفاعل في صيغة التعجب التي على وزن (أفْعِلْ به).

4- من أحكام الفاعل أنه لا يحذف، بل يستتر جوازاً أو وجوباً.

5- الفاعل لا يتعدد.

6- هناك كلمات تعمل في الفاعل عمل الفعل، منها:
أ- اسم الفعل،(صه- هيهات- أواه).

ب- اسم الفاعل.

ج- صيغ المبالغة.

د- الصفة المشبهة. 

7- من أحكام الفاعل مع فعله وجوب التزام الترتيب بينهما، فلابد من تقدم الفعل على الفاعل.
8- والفاعل حكمه الرفع، وقد يسبقه حرف جر زائد فيكون مرفوعاً بعلامة مقدرة، والأكثر أن الحروف التي تزاد قبله هي (من) و(الباء)و(اللام).

9- النائب عن الفاعل اسم يحل محل الفاعل المحذوف، ويأخذ أحكامه.

تطبيق1 :

قام زيدٌ:
قام: فعل ماض مبني الفتح.

زيدٌ: فاعل مرفوع بالضمة الظاهرة.

تطبيق2 :

يسعدني أن تزورني:
 يسعدني: فعل مضارع مرفوع بالضمة الظاهرة، والنون للوقاية حرف مبني على الكسر لا محل له من الإعراب، والياء ضمير متصل مبني على السكون في محل نصب مفعول به.

أن: حرف مصدري ونصب.

تزورني: فعل مضارع منصوب بأن وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة والنون للوقاية، والياء مفعول به.

والمصدر المؤول من أن والفعل في محل رفع فاعل.

وتقدير الجملة : تسعدني زيارتك. 

تطبيق3 

 أكرم بالعربي:
أكرم: فعل ماض جاء على صيغة الأمر، مبني على السكون.

بالعربي: الباء حرف جر زائد مبني على الكسر لا محل له من الإعراب والعربي فاعل مرفوع بضمة مقدرة منع من ظهورها اشتغال المحل بحركة حرف الجر الزائد. 

تطبيق4 :

هيهات النجاح مع الإهمال:
هيهات:اسم فعل أمر ماض مبني على الفتح لا محل له من الإعراب

النجاح: فاعل مرفوع بالضمة الظاهرة.

مع الإهمال: جار ومجرور.

تطبيق5 :

جاءوا الأولاد:
جاءوا: فعل ماض مبني على الضم لاتصاله بواو الجماعة والواو حرف دال على الجماعة مبني على السكون لا محل من الإعراب.

الأولاد: فاعل مرفوع بالضمة الظاهرة.

تطبيق6 :

عُلِمَ أنَّ زيداً ناجح:
عُلِمَ: فعل ماض مبني الفتح.

أنَّ: حرف توكيد ونصب.

زيداً: اسم أن منصوب بالفتحة الظاهرة.

ناجح: خبر أن مرفوع بالضمة الظاهرة.

 والمصدر المؤول من أن و معموليها في محل رفع نائب فاعل.

تطبيق7 :

مُنحَ زيدٌ مكافأة:
مُنحَ: فعل ماض مبني على الفتح.

زيدٌ: نائب فاعل مرفوع بالضمة الظاهرة.

مكافأة: مفعول به ثان منصوب الفتحة الظاهرة.(لأن المفعول الأول صار نائباً عن الفاعل).

تطبيق8:
نِمْتُ: على وزن فِلْتُ.
يَصُومُ: على وزن يَفْعُلُ.

يَعي: على وزن يَعِل.

تطبيق9 :

الطفلُ سُمي علياً:
الطفلُ: مبتدأ مرفوع بالضمة الظاهرة.

سُمي: فعل ماض مبني على الفتح، ونائب الفاعل ضمير مستتر جوازاً تقديره هو.

علياً: مفعول به ثان منصوب بالفتحة الظاهرة.

والجملة من الفعل ونائب الفاعل في محل رفع خبر. 

تطبيق10 :

أُعْلِمَ الطالبُ الحضورَ مهماً:
أعْلِمَ: فعل ماض مبني على الفتح.

الطالبَ: نائب فاعل مرفوع بالضمة الظاهرة.

الحضورَ: مفعول به ثان منصوب بالفتحة الظاهرة.

مهماً: مفعول به ثالث منصوب بالفتحة الظاهرة.

المحاضرة الثامنة
تطبيقات على: 
(المفعول به- المفعول المطلق- المفعول لأجله)
تذكرأن:
1- المفعول به هو الذي يقع عليه فعل الفاعل.
2- هناك فعل لا يطلب إلا مفعولاً واحداً، وهناك فعل يطلب مفعولين، وثالث يطلب ثلاثة مفاعيل.

3- الفعل الذي ينصب المفعول به يسمى فعلاً متعدياً؛ لأنه يتعدى فاعله إلى مفعول. على عكس الفعل الذي لا يطلب مفعولاً والذي يسمى فعلاً لازماً؛لأن عمله يلزم الرفع في الفاعل فقط.

4- المفعول به الواحد قد يكون اسماً صريحاً، مثل:فهمت الدرسَ أو مؤولاً، مثل:أود أن أزوره.

5- الفعل هو الذي يعمل النصب في المفعول به، لكن هناك كلمات أخرى تتفرع عن الفعل وتعمل في المفعول أيضاَ، هي:
- المصدر: (إعدادُك الدرسَ مفيد).

· اسم الفاعل بشرط أن يكون مقروناً بـ أل(هو الكاتبُ الكتابَ أمس).
· صيغة المبالغة:( هو حمَّال أعباءَهم).
· اسم الفعل:(دونك الكتابَ).
6- الأفعال التي تطلب مفعولين:

- أفعال تدل على معنى الإعطاء، مثل:(أعطى-منح-وهب-كسا-ألبس-سمَّى-زاد-نقص).

· أفعال القلوب:
قسم يدل على اليقين:(عَلِمَ-رأى-وجد-ألفى-دري).

قسم يدل على الرجحان:(ظن-خال-حَسِبَ-زعم-عد).

7- الأفعال التي تنصب ثلاثة مفاعيل:(أعلم-أرى- أنباء-نبَّأ-حدَّث-خبَّر-أخبر).

8- المفعول المطلق اسم منصوب يكون مصدراً أو نائباً عنه، ويأتي لتأكيد عامله أو تبيين نوعه أو عدده.

9- المفعول لأجله مصدر يأتي لبيان سبب حدوث الفعل.

تطبيق1 :

فهمْتُ الدرسَ:
فهمْتُ: فعل ماض مبني على السكون لاتصاله بتاء الفاعل، والتاء ضمير مبني في محل رفع فاعل.

الدرسَ: مفعول به منصوب بالفتحة الظاهرة.

تطبيق2 :

أود أن أزوره:
 أود: فعل مضارع مرفوع بالضمة الظاهرة، والفاعل ضمير مستتر وجوباً تقديره أنا.

أن: حرف مصدري ونصب.

أزوره: فعل مضارع منصوب بأن وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة والهاء ضمير متصل مبني على الضم في محل نصب مفعول به . والفاعل ضمير مستتر وجوباً تقديره أنا. والمصدر المؤول من أن والفعل في محل نصب مفعول به.

وتقدير الجملة : أود زيارته.

تطبيق3 :

إعدادُك الدرسَ مفيدٌ:
إعدادُك: مبتدأ مرفوع بالضمة الظاهرة. والكاف ضمير متصل مبني على الفتح في محل جر مضاف إليه.

الدرسَ: مفعول به منصوب بالفتحة الظاهرة. والعامل فيه هو المصدر).

مفيدٌ: خبر مرفوع بالضمة الظاهرة.
تطبيق4 :

هو الكاتبُ الكتابَ أمس:
هو: ضمير منفصل مبني على الفتح في محل رفع مبتدأ.

الكاتبُ: خبر مرفوع بالضمة الظاهرة.

الكتابَ: مفعول به منصوب بالفتحة الظاهرة والعامل فيه هو اسم الفاعل.

أمس: ظرف زمان مبني على الكسر في محل نصب.

تطبيق5 :

دونك الكتابَ:
دونك: اسم فعل أمر مبني على الفتح لا محل له من الإعراب، وفاعله ضمير مستتر وجوباً تقديره أنت.

الكتابَ: مفعول به منصوب بالفتحة الظاهرة.

تطبيق6 :

أعلمتك زيداً كريماً:
أعلمتك: فعل ماض مبني على السكون لاتصاله بضمير رفع متحرك والتاء ضمير متصل مبني على الضم في محل رفع فاعل، والكاف ضمير متصل مبني على الفتح في محل نصب مفعول به أول.

زيداً: مفعول ثان منصوب بالفتحة الظاهرة.

كريماً: مفعول ثالث منصوب بالفتحة الظاهرة.

تطبيق7 :

عمَّر المسلمون الأرض تعميراً:
عَمَّر: فعل ماض مبني على الفتح.

المسلمون: فاعل مرفوع بالواو؛ لأنه جمع مذكر سالم.

الأرضَ: مفعول به منصوب بالفتحة.

تعميراً: مفعول مطلق منصوب بالفتحة الظاهرة.(وهو مؤكد لعامله الذي هو الفعل عَمَّر).

تطبيق8:
قمتُ إجلالاً لأستاذي:
قمتُ: فعل ماض مبني على السكون لاتصاله بضمير رفع متحرك، والتاء ضمير متصل مبني على الضم في محل رفع فاعل.

إجلالاً: مفعول لأجله منصوب بالفتحة الظاهرة.

لأستاذي: اللام حرف جر مبني على الكسر لا محل له من الإعراب، وأستاذ اسم مجرور باللام وعلامة جره كسره مقدرة، والياء ضمير متصل مبني على السكون في محل جر مضاف إليه.

تطبيق9
إياك والإهمال:
إياك: مفعول به مبني على السكون في محل نصب، والكاف حرف خطاب مبني على الفتح لا محل له من الإعراب، وفعله محذوف وجوباً تقديره احذر وفاعله مستتر وجوباً تقديره أنا.

والإهمال: الواو حرف عطف مبني على الفتح لا محل له من 
الإعراب.الإهمال: مفعول به منصوب بالفتحة الظاهرة، وفعله محذوف وجوباً تقديره أُقبِّح أو أُبغِّض.

تطبيق10 :

اسند الفعل رضي إلى الضمائر.
رضيتُ: مسند إلى تاء الفاعل.

رضينا: مسند إلى“ نا“ الفاعلين.

رضيا: مسند إلى ألف الاثنين.

رضوا: مسند إلى واو الجماعة.“حذفت الياء“

رضيتْ: مسند تاء التأنيث الساكنة.
المحاضرة التاسعة
تطبيقات على: 
(المفعول فيه- المفعول معه) 

تذكرأن:
1- المفعول فيه هو الذي نسميه ظرف الزمان والمكان وحكمه النصب.
2- عامل النصب في الظرف في الأصل هو الفعل، أما العوامل الأخرى فهي:

· المصدر: السهر ليلاً مرهق.
· اسم الفاعل: زيد قادم غداً.
· اسم المفعول: المحلُ مفتوحٌ صباحاً ومُغلَقٌ غداً.
· صيغة المبالغة: الكريمُ كريمُ طولَ حياته.
3- يجوز تعدد الظروف لعامل واحد بشرط ألا تكون من نوع واحد، أي يكون أحد الظروف للزمان والآخر للمكان:انتظرتك يوم الخميس أمام البيت. أما إذا كان الظرفان من نوع واحد يعرب الأول ظرفاً والثاني بدلاً: انتظرتك يوم الخميس ساعة.وقد يعربان ظرفين.
4- أنواع الظرف: ظرف زمان وظرف مكان.

5- هناك كلمات تنوب عن الظرف في دلالتها على الزمان أو المكان، وتعرب بالنصب على أنها ظرف، منها:

· المصدر: انتظرتك انصرافَ الطلاب.
· كلمة كل أو بعض أو أي أو مثل أو ما تدل دلالتها: قرأت بعضَ الوقت- اذهب أي وقت تشاء.
· العدد الذي بعده زمان أو مكان: قرأت ثلاثَ ساعات- سرت خمسةَ أميال.
6- بعض الكلمات التي تستعمل ظروفاً، منها:

(إذ- إذا- الآن- أمسى- بعدَ- معَ- بدلَ- بين- حيثُ- ريثَ- ذاتَ- عندَ- قَطٌ- أبَداً- لدُنْ- لَدَى- لَمَّا- منذ- مذ).

7- المفعول معه: اسم منصوب لا يكون جملة ولا شبه جملة.قبله واو تدل على المصاحبة.قبل الواو جملة فيها فعل أو ما يشبهه.سرت والشاطئَ.

8- العامل الأصلي الذي يعمل النصب في المفعول معه هو الفعل، أما العوامل الأخرى:(اسم الفاعل- اسم المفعول- المصدر- اسم الفعل).

تطبيق1 :

يحضر عليٌّ غداً:
يحضر: فعل مضارع مرفوع بالضمة الظاهرة.

عليٌّ: فاعل مرفوع بالضمة الظاهرة.

غداً: ظرف زمان منصوب بالفتحة الظاهرة.

تطبيق2 :

السهر ليلاً مرهق:
السهر: مبتدأ مرفوع بالضمة الظاهرة.

ليلاً: ظرف زمان منصوب بالفتحة الظاهرة.

مرهق: خبر مرفوع بالضمة الظاهرة.

تطبيق3 :

جلست حيثُ جلس زيد:
جلست: فعل وفاعل.

حيثُ: ظرف مكان مبني على الضم في محل نصب، وهو متعلق بالفعل جلس.

جلس: فعل ماض مبني على الفتح.

زيد: فاعل مرفوع بالضمة الظاهرة.

والجملة من الفعل والفاعل في محل جر مضاف إليه.
تطبيق4 :

حضرت مذ(منذ) سافر زيد:
حضرت: فعل وفاعل.

مذ(منذ): ظرف زمان مبني على السكون في محل نصب.

سافر زيد: فعل وفاعل، والجملة في محل جر مضاف إليه.

تطبيق5:
بينما زيدٌ نائم حضر أخوه:
بينما: ظرف زمان مبني على السكون في محل نصب، وهو متعلق بالفعل حضر.

زيدٌ: مبتدأ مرفوع بالضمة الظاهرة.

نائم: خبر مرفوع بالضمة الظاهرة.
والجملة من المبتدأ والخبر في محل جر مضاف إليه.
حضر أخوه: فعل وفاعل.

 تطبيق6 :

سرتُ والشاطئَ:
سرت: فعل ماض مبني على السكون لاتصاله بضمير رفع متحرك، والتاء ضمير متصل مبني على الضم في محل رفع.

والشاطئَ: الواو واو المعية، حرف مبني على الفتح لا محل له من الإعراب.

الشاطئ: مفعول معه منصوب بالفتحة.

تطبيق7 :

أنا سائر والشاطئَ:
أنا: ضمير منفصل مبني على السكون في محل رفع مبتدأ.

سائر: خبر مرفوع بالضمة الظاهرة.

والشاطئَ: الواو واو المعية، حرف مبني على الفتح لا محل له من الإعراب.

الشاطئ: مفعول معه منصوب بالفتحة الظاهرة.

تطبيق8 :

رويدك والمريض:
رويدك: اسم فعل أمر مبني على الفتح لا محل له من الإعراب، وفاعله ضمير مستتر وجوباً تقديره أنت.

والمريض:الواو: واو المعية.

المريض: مفعول معه منصوب بالفتحة الظاهرة. ومعنى الجملة: أمهل نفسك مع المريض.

(العامل فيه هو اسم الفعل: رويدك).

تطبيق9 :

اسند الفعل كتب إلى الضمائر:
تاء الفاعل: كتبْتُ.

”نا“ الفاعلين:  كتبْنا.

ألف الاثنين:  كتبَا.

واو الجماعة:  كتبُوا.

نون النسوة:  كتبْنَ.

المحاضرة العاشرة
تطبيقات على: 
(الحال- التمييز- الاستثناء)
تذكرأن:
1- الحال فضلة حكمها النصب، تبين هيئة صاحبها وقت وقوع الفعل على الأغلب.
2- أنواع صاحب الحال:

أ- الفاعل: (أقبل زيدٌ ضاحكاً).

ب- المفعول به: (ركب زيد السيارة مسرعة).

ج- الفاعل والمفعول به معاً: (استقبل زيدٌ عليَّاً ضاحكين).

د- المبتدأ:( الخضروات-طازجةً-مفيدةٌ.

ه- المضاف إليه بشروط: (أعجبني شرفة البيت فسيحاً).
3- الحال تكون كلمة واحدة أي ليست جملة ولا شبه جملة، وتكون جملة وشبه جملة بشرط أن يكون صاحبها معرفة.وحين تكون الحال جملة فلابد من وجود رابط بها يربطها بصاحبها، وهذا الرابط إما أن يكون (الواو) أو (ضميراً)عائداً على صاحبها.

4- التمييز: اسم نكرة فضلة ، يوضح كلمة مبهمة، أو يفصِّل معنى مجملاً. وحكمه النصب وهو جامد على الأغلب.

5- تفيد جملة الاستثناء (إخراج)اسم من حكم اسم آخر،والاسم المُخرَج هو المستثنى،أما الآخر فهو المستثنى منه.

6- جملة الاستثناء التامة: إذا كان المستثنى منه موجوداً.
7- جملة موجبة: إذا كانت جملة الاستثناء خالية من النفي أو النهي أو الاستفهام.

8- جملة تامة غير موجبة: إذا كان المستثنى منه موجوداً، وكانت الجملة مسبوقة بنفي أو نهي أو استفهام.

9- جملة غير تامة وغير موجبة: إذا كان المستثنى منه غير مذكور، وكانت الجملة مسبوقة بنفي أو نهي أو استفهام.

تطبيق1 :

أقبل زيدٌ ضاحكاً:
أقبل: فعل ماض مبني على الفتح.

زيدٌ: فاعل مرفوع بالضمة الظاهرة، وهو صاحب الحال.

ضاحكاً: حال منصوب بالفتحة الظاهرة.

تطبيق2 :

ركب زيدٌ السيارةَ مسرعةً:
ركب: فعل ماض مبني على الفتح.

زيدٌ: فاعل مرفوع بالضمة الظاهرة. 

السيارةَ: مفعول به منصوب بالفتحة الظاهرة (صاحب الحال). 

مسرعةً: حال منصوب بالفتحة الظاهرة.

تطبيق3 :

الموضوع أمامك واضحاً:
الموضوع: مبتدأ مرفوع بالضمة الظاهرة.

أمامك: شبه الجملة في محل رفع خبر.

واضحاً: حال منصوب بالفتحة.

تطبيق4 :

رأيت زيداً وهو خارج:(يخرج):
رأيت: رأى: فعل ماض مبني على السكون لاتصاله بتاء الفاعل.

       وتاء الفاعل ضمير مبني في محل رفع فاعل.

زيداً:  مفعول به منصوب بالفتحة الظاهرة.

وهو خارج: واو الحال، حرف مبني على الفتح لا محل له من       الإعراب.هو: ضمير منفصل مبني على الفتح في محل رفع مبتدأ.

خارج: خبر مرفوع بالضمة الظاهرة. والجملة من المبتدأ والخبر في محل نصب حال. يخرج: فعل مضارع مرفوع بالضمة الظاهرة، والفاعل ضمير مستتر تقديره هو، والجملة من الفعل والفاعل في محل نصب حال.

تطبيق5:
اشتريت فداناً قصباً:
اشتريت: اشترى : فعل ماض مبني على السكون، لاتصاله بتاء الفاعل. والتاء ضمير مبني في محل رفع فاعل.

فداناً: مفعول به منصوب بالفتحة الظاهرة.

قصباً: تمييز منصوب بالفتحة الظاهرة.

تطبيق6 :

جاء الطلاب إلا زيداً:
جاء: فعل ماض مبني على الفتح.

الطلاب: فاعل مرفوع بالضمة الظاهرة.

إلا : حرف استثناء لا محل من الإعراب.

زيداً: مستثنى منصوب بالفتحة الظاهرة.

تطبيق7 :

ما حضر الطلاب إلا زيداً(زيدٌ):
ما حضر: ما: حرف نفي مبني لا محل له من الإعراب. 

          حضر: فعل ماض مبني على الفتح.

الطلاب: فاعل مرفوع بالضمة الظاهرة.

إلا: حرف استثناء.

زيداً: مستثنى منصوب بالفتحة الظاهرة.

ويجوز:(زيدٌ): بدل بعض من كل مرفوع بالضمة الظاهرة.
تطبيق8 :

ما حضر إلا زيدٌ:
ما: حرف نفي.

حضر: فعل ماض مبني على الفتح.

إلا: حرف استثناء ملغي.

زيدٌ: فاعل مرفوع بالضمة الظاهرة.

تطبيق9 :

علام بني الفعلان:هلكنا، هلكت؟ولماذا؟
بني الفعلان على السكون لاتصال الفعلين بضمير رفع متحرك، في الأول ”نا“ وفي الثاني“تَ“.

المحاضرة الحادية عشرة
تطبيقات على: 
(النداء)
تذكرأن:
1- النداء علامة من علامات (الاتصال) بين الناس.
2- حروف النداء متعددة؛ منها ما هو للقريب، ومنها ما هو للمتوسط، ومنها ما هو للبعيد، وأشهر الحروف استعمالاً الياء ، ويجوز حذف حرف النداء في الاستعمال الكثير ويبقى أثره.

3- ينقسم النداء إلى نوعين، أحدهما مبني والآخر معرب.

أما المنادى المبني فهو يبنى على ما يرفع به في محل نصب، وهو نوعان:

أ- العلم المفر، وهو ما ليس مضافاً ولا شبيهاً بالمضاف. 

ب- النكرة المقصودة
أما المنادى المعرب المنصوب فهو ثلاثة أنواع:

1- النكرة غير المقصودة.
2-  المضاف.
ج- الشبيه بالمضاف.

4- إذا كان المنادى صحيح الآخر مضافاً إلى ياء المتكلم، فإنه يعرب بعلامة مقدرة.

5- الاستغاثة نوع من أنواع النداء، تتكون من حرف النداء(الياء) ولا

يستعمل فيها غيره. وبعده الاسم الذي تستغيثه ويسمى(المستغاث) مجروراً بلام أصلية مبنية على الفتح على الأغلب، ثم المستغاث له مجروراً بلام أصلية مبنية على الكسر.
6- الندبة نوع من أنواع النداء ويعرب المندوب منادى وله أحكامه من حيث البناء والإعراب.
تطبيق1 :

يا عليٌ أقبل:
يا: حرف نداء مبني على السكون لا محل له من الإعراب.

عليٌ: منادى مبني على الضم في محل نصب.

أقبل: فعل أمر مبني على السكون.

تطبيق2 :

يا رجلان أقبلا- يا مجدون أقبلوا
يا: أداة نداء.

رجلان: منادى مبني على الألف في محل نصب.

يا: أداة نداء.

مجدون: منادى مبني على الواو في محل نصب.

تطبيق3 :

يا رجلاً خذ بيدي:
يا: أداة نداء.

رجلاً: منادى منصوب بالفتحة الظاهرة.

خذ: فعل أمر مبني على السكون.

بيدي: جار ومجرور.

تطبيق4 :

يا صديقي أقبل:
يا: أداة نداء

صديقي: منادى منصوب بفتحة مقدرة، والياء ضمير متصل مبني على السكون في محل جر مضاف إليه.

 أقبل: فعل أمر مبني على السكون.

تطبيق5:
يا كريماً خلقه أبشر:
يا: أداة نداء.

كريماً: منادى منصوب بالفتحة الظاهرة.

خلقه: فاعل مرفوع بالضمة الظاهرة، والهاء ضمير متصل مبني على الضم في محل جر مضاف إليه.

أبشر: فعل أمر مبني السكون.

تطبيق6:

يا أيها المجتهد أبشر:
يا: أداة نداء.

أيها: أي: منادى مبني على الضم في محل نصب.والهاء للتنبيه.

المجتهد: بدل مرفوع بالضمة الظاهرة.

أبشر: فعل أمر مبني على السكون.

تطبيق7 :

يا للمؤمن للمظلوم:
يا: حرف نداء مبني على السكون في محل نصب.

اللام: حرف جر مبني على الفتح لا محل له من الإعراب.

المؤمن: اسم مجرور باللام، والجار والمجرور متعلق بحرف النداء. ( لأن فيه الفعل أدعو).

للمظلوم: اللام حرف جر مبني على الكسر لا محل له من الإعراب.

المظلوم: اسم مجرور باللام وعلامة جره الكسرة الظاهرة، والجار والمجرور متعلق بحرف النداء.
تطبيق8 :

وا زيدُ:
وا: حرف ندبة(أي حرف نداء) مبني على السكون لا محل له من الإعراب.

زيدُ: منادى مبني على الضم في محل نصب.

تطبيق9 :

هات اسم الفاعل واسم المفعول من الفعل(أرسل)، مع بيان السبب.
اسم الفاعل: مُرسِل.(بقلب حرف المضارعة ميماً مضمومة وكسر ما قبل الآخر؛ حيث إن الفعل رباعي).

اسم المفعول: مُرسَل.(بقلب حرف المضارعة ميماً مضمومة وفتح ما قبل الآخر؛ حيث إن الفعل رباعي).

المحاضرة الثانية عشرة
تطبيقات على: 
(النعت- التوكيد- البدل)
تذكرأن:
1- النعت نوعان:
1- النعت الحقيقي: وهو الذي ينعت اسماً سابقاً عليه، ويتبعه في كل شيء؛ التذكير والتأنيث، وفي التعريف والتنكير، وفي الإفراد والتثنية والجمع، وفي الإعراب.
2-  النعت السببي: وهو لا ينعت الاسم السابق ، لكنه ينعت اسماً ظاهراً يأتي بعده، ويكون مرفوعاً به مشتملاً على ضمير يعود على الاسم السابق.(هذا رجل مجتهدٌ ابنه).
2- النعت السببي يتبعه المنعوت(أي الاسم السابق) في شيئين فقط:
أ- الإعراب.

ب- التعريف والتنكير.

3- يأتي النعت مفرداً وجملة وشبه جملة ولابد في النعت الجملة وشبه الجملة أن يكون المنعوت نكره وأن ترتبط جملة النعت برابط(ضمير) يعود على المنعوت.

4- التوكيد نوعان:

1- لفظي، وهو تكرار المؤكد بلفظه.
ب- معنوي: وأشهر ألفاظه: نفس- عين- كلا- كلتا- جميع- عامة. 
5- التوكيد يتبع المؤكد.

6- البدل : تابع يتبع اسماً سابقاً عليه يسمى المبدل منه.

7- أنواع البدل:

1- بدل كل من كل.
2- - بدل بعض من كل.
ج- بدل اشتمال.

تطبيق1 :

هذا حاكمٌ عادلٌ:
هذا: ها: حرف تنبيه مبني على السكون لا محل له من الإعراب.

      ذا: اسم إشارة مبني على السكون في محل رفع مبتدأ.

حاكمٌ: خبر مرفوع بالضمة الظاهرة.

عادلٌ: نعت مرفوع بالضمة الظاهرة.

تطبيق2:

هذه بيوت عاليات:
هذه: ها: حرف تنبيه مبني على السكون لا محل له من الإعراب.

      ذه: اسم إشارة مبني على السكون في محل رفع مبتدأ.

بيوت: خبر مرفوع بالضمة الظاهرة.

عاليات: نعت مرفوع بالضمة الظاهرة.

تطبيق3 :

هذا رجلٌ مجتهدٌ ابنُه:
هذا: ها: حرف تنبيه مبني على السكون لا محل له من الإعراب.

      ذا: اسم إشارة مبني على السكون في محل رفع مبتدأ.

رجلٌ: خبر مرفوع بالضمة الظاهرة.

 مجتهدٌ: نعت مرفوع بالضمة الظاهرة.

 ابنُه: فاعل مرفوع بالضمة الظاهرة، والهاء ضمير متصل مبني على الضم في محل جر مضاف إليه.
تطبيق4 :

سمعت مغنياً صوته جميل:
سمعت: سمع: فعل ماض مبني على السكون لاتصاله بضمير الرفع المتحرك. والتاء:ضمير متصل مبني في محل رفع فاعل.

مغنياً: مفعول به منصوب بالفتحة الظاهرة.

صوته: صوت:مبتدأ مرفوع بالضمة الظاهرة.والتاء ضمير مبني في محل جر مضاف إليه.

جميل: خبر مرفوع بالضمة الظاهرة.

والجملة الإسمية من المبتدأ والخبر في محل نصب نعت.

تطبيق5:
الاجتهادُ الاجتهادُ طريق النجاح:
الاجتهادُ: مبتدأ مرفوع بالضمة الظاهرة.

الاجتهادُ: توكيد لفظي مرفوع بالضمة الظاهرة.

طريق: خبر مرفوع بالضمة الظاهرة وهو مضاف.

النجاح: مضاف إليه مجرور بالكسرة.

تطبيق6 :

كتبت أنا نفسي هذا الموضوع:
كتبت: فعل ماض مبني على السكون لاتصاله بضمير رفع متحرك، والتاء ضمير متصل مبني على الضم في محل رفع فاعل.

أنا: ضمير منفصل مبني على السكون لا محل له من الإعراب.

نفسي: توكيد معنوي مرفوع بضمة مقدرة منع من ظهورها اشتغال المحل بحركة المناسبة، والياء ضمير متصل مبني على السكون في محل جر مضاف إليه.
تطبيق7 :

قال تعالى:“اهدِنَــــا الصِّرَاطَ المُستَقِيمَ . صِرَاطَ الَّذِينَ أَنعَمتَ عَلَيهِمْ“. 
اهدِنَــــا: فعل وفاعل.

الصِّرَاطَ: مفعول به منصوب بالفتحة الظاهرة.

المُستَقِيمَ: نعت منصوب بالفتحة الظاهرة.

صِرَاطَ: بدل من الصراط منصوب بالفتحة الظاهرة.

تطبيق8 :

عالج الطبيبُ المريضَ رأسَه:
عالج: فعل ماض مبني على الفتح.

الطبيبُ: فاعل مرفوع بالضمة الظاهرة.

المريضَ: مفعول به منصوب بالفتحة الظاهرة.

رأسَه: بدل بعض من كل منصوب بالفتحة الظاهرة، والهاء ضمير متصل مبني على الضم في محل جر مضاف إليه.

تطبيق9 :

أعجبت بزيد خلقه:
أعجبت: فعل وفاعل.

بزيد: جار ومجرور.

خلقه: بدل اشتمال مجرورة بالكسرة الظاهرة، والهاء ضمير متصل مبني على الكسرة في محل جر مضاف إليه.
المحاضرة الثالثة عشرة
تطبيقات على: 
(العطف – الممنوع من الصرف)
تذكرأن:
1- عطف البيان: اسم جامد يتبع اسماً سابقاً عليه يخالفه في لفظه ويوافقه في معناه للدلالة على ذاته، وهو في الحق يعود إلى بدل الكل من الكل. مثلاً:قرأت مدائح الشاعر المتنبي للأمير سيف الدولة.فكلمة المتنبي عطف بيان من الشاعر، وكلمة الدولة عطف بيان من الأمير.ومثل:تلقيت منه كتاباً رسالة.فكلمة رسالة عطف بيان من كتاب.
2- عطف البيان يتبع متبوعه في الإعراب، وفي التعريف والتنكير، وفي التذكير والتثنية والجمع.

3- بعض النحاة يعترف بأن عطف البيان يصح إعرابه بدلاً.
4- عطف النسق: وهو العطف بحرف من حروف العطف المعروفة، ولعلهم سموه نسقاً لأنه ينسق الكلام بعضه على بعض، بحيث يأخذ المعطوف نسق المعطوف عليه.

5- حروف العطف:(الواو:تفيد مطلق المشاركة-ثم:تفيد الترتيب والتراخي- الفاء: وتفيد الترتيب والتعقيب- حتى:تفيد الاشتراك في الحكم والغاية- أم: تفيد التسوية بين شيئين- أو: تفيد التخيير- لكن(بشروط): تفيد الاستدراك- لا(بشروط): تفيد نفي الحكم عن المعطوف- بل(بشروط):تفيد إلغاء الحم السابق ونقله إلى ما بعد

بل، كما تفيد الإقرار.
6- الممنوع من الصرف : اسم معرب لا يدخله تنوين التمكين، يجر بالفتحة نيابة عن الكسرة، إلا إذا أضيف أو دخلته أل فإنه يجر بالكسرة.

7- أسماء تمنع من الصرف لسبب واحد:( ألف التأنيث المقصورة أو الممدودة“ليلى-شقراء“-صيغة منتهى الجموع“وهي كل جمع تكسير بعد ألف تكسيره حرفان، أو ثلاثة أحرف، بشرط أن يكون الحرف الأوسط من هذه الثلاثة ساكناً، مثل: مساجد).

8- أسماء تمنع من الصرف لسببين: (العلم المركب تركيباً مزجياً“حضر موت“- العلم المختوم بألف ونون مزيدتين“شعبان“- العلم المؤنث“فاطمة“، أما إذا كان علماً مؤنثاً ثلاثياً ساكن الوسط يجوز منعه ويجوز صرفه “هنْد-هنْدٌ “-العلم الأعجمي“إبراهيم“،أما إذا كان علماً أعجمياً ثلاثياً ساكن الوسط يجوز منعه ويجوز صرفه“ نوح-نوحٌ“.
9- تمنع الصفة من الصرف إذا كانت مختومة بألف ونون زائدتين“تعبان“- إذا كانت على وزن الفعل، وذلك بأن تكون على وزن (أفعل) الذي مؤنثه (فعلاء)“أزرق“- أن تكون على وزن (فُعَال)أو(مَفْعَل)،“أحاد موحد“، ولفظ (أخَر) بفتح الخاء.

تطبيق1 :

قرأت مدائح الشاعر المتنبي للأمير سيف الدولة:
قرأتُ: قرأ: فعل ماض مبني على السكون، والتاء ضمير مبني في محل رفع فاعل. 

مدائح: مفعول به منصوب بالفتحة، مضاف.

 الشاعر: مضاف إليه مجرور بالكسرة.

 المتنبي: عطف بيان من الشاعر مجرور بالكسرة.

 للأمير: جار ومجرور.

 سيف الدولة: سيف: عطف بيان من الأمير، الدولة: مضاف إليه.

تطبيق2 :

اختر الشعبة الأدبية أو العلمية:
اختر: فعل أمر مبني على السكون، والفاعل ضمير مستتر تقديره (أنت).

الشعبة: مفعول به منصوب بالفتحة الظاهرة.
الأدبية: صفة للشعبة منصوبة بالفتحة الظاهرة، وهي معطوف عليه

أو: حرف عطف يفيد التخيير.

العلمية: معطوف منصوب بالفتحة الظاهرة. 

تطبيق3 :

حضر زيدٌ ثم عمرو:
حضر: فعل ماض مبني على الفتح.

زيدٌ: فاعل مرفوع بالضمة الظاهرة معطوف عليه.

ثم: حرف عطف يفيد التراخي.

عمرو: معطوف مرفوع بالضمة الظاهرة.

 تطبيق4: 

مررت بليلى:
مررت:مرَّ: فعل ماض مبني على السكون لاتصاله بتاء الفاعل. والتاء ضمير مبني في محل رفع فاعل.

بليلى: الباء حرف جر مبني. ليلى: اسم مجرور بالباء وعلامة الجر الفتحة المقدرة نيابة عن الكسرة ؛لأنه ممنوع من الصرف.

تطبيق5:

يبذل جهده في مساعٍ طيبة:
يبذل: فعل مضارع مرفوع بالضمة الظاهرة، والفاعل ضمير مستتر تقديره(هو).

جهده: مفعول به منصوب بالفتحة الظاهرة، والهاء ضمير متصل مبني. 

في مساعٍ : في: حرف جر. مساعٍ: مجرورة بفي وعلامة الجر الفتحة المقدرة نيابة عن الكسرة؛ لأنها ممنوعة من الصرف (صيغة منتهى الجموع). طيبة: صفة مجرورة بالكسرة الظاهرة.

تطبيق6 :

أنزل القرآن في شهر رمضانَ:
أُنزل: فعل ماض مبنى للمجهول مبنى على الفتح.

القرآن: نائب فاعل مرفوع بالضمة الظاهرة.

في: حرف جر مبني.

شهر: مجرور بفي وعلامة الجر الكسرة.

رمضانَ: مضاف إليه مجرور بالفتحة ؛ لأنه ممنوع من الصرف
تطبيق7 :

مررت بهنْدَ (بهندٍ):
مررت: فعل ماض مبني على السكون لاتصاله بتاء الفاعل. والتاء ضمير مبني في محل رفع فاعل.

بهنْدَ: الباء: حرف جر. هندَ: مجرورة بالباء وعلامة الجر الفتحة نيابة عن الكسرة ؛ لأنها ممنوعة من الصرف.

 بهنْدٍ: هندِ: مجرورة بالباء وعلامة الجر الكسرة.

تطبيق8 :
ذهبت إلى بعلبكَ:
ذهبت: ذهب: فعل ماض مبني على السكون؛لاتصاله بضمير الرفع المتحرك. والتاء: ضمير متصل مبني في محل رفع فاعل.

إلى بعلبكَ: بعلبكَ: مجرورة بـ إلى وعلامة الجر الفتحة نيابة عن الكسرة؛ لأنها ممنوعة من الصرف؛ لأنها علم مركب تركيباً مزجياً.

المحاضرة الرابعة عشرة
تطبيقات على: 
( العدد )
تذكرأن:
1- العدد(2،1): لا يستعمل العرب هذين العددين، إذ يكتفي بالمفرد وبالمثنى للدلالة عليهما؛ فلا يقال جاء واحد رجل، ولكنهما يستعملان عدداً مؤخراً للوصف، كما يستعملان مع العدد المركب(11-12)، و معطوفاً عليه(21-22....).
2- العدد من 3-10: يستعمل هذا العدد مخالفاً للمعدود تذكيراً وتأنيثاً. ولابد أن يكون المعدود جمعاً مجروراً يُعرب مضاف إليه.

3- العدد11-12: هذا العدد مركب من جزئين ، لابد أن يتوافقا مع المعدود تذكيراً وتأنيثاً، ويعرب(أحد عشر)بالبناء على فتح الجزئين، أما اثنا عشر فيعرب الجزء الأول إعراب المثنى والثاني مبني على الفتح.
4- العدد13-19: هذا العدد مركب من (ثلاثة إلى تسعة مع العشرة) الجزء الأول يكون مخالفاً للمعدود كأصله، والجزء الثاني يكون موافقاً له ويبنى على فتح الجزئين.

5- العدد من 20-90: هذا العدد يسمى ألفاظ العقود؛ لأن العقد عشرة في العربية، وهو لا يتغير تذكيراً وتأنيثاً؛ لأنه ملحق بجمع المذكر السالم ويعرب إعرابه.ومعدود هذه الأعداد مفرداً منصوباً ، ويعرب تميزاً.

قد يعطف هذا العدد بالواو على العدد من ثلاثة إلى تسعة فيأخذ كل منها حكمه المذكور.

6- واضح أن العدد من 11-99 لابد أن يكون المعدود بعده مفرداً منصوباً ويعرب تميزاً.
7- العدد100و1000ومضاعفاتهما: هذا العدد لا يتغير، و معدوده مفرد مجرور دائماً ويعرب مضافاً إليه لا تميزاً. 

8- إذا تأخر العدد عن المعدود جاز فيه التذكير والتأنيث.

9- يجوز اشتقاق صيغة(فاعل) من العدد لنستعمله صفة، ويتوافق مع موصوفه تذكيراً وتأنيثاً.

10- كم الاستفهامية يسأل بها عن العدد، ما بعدها تميز  مفرد منصوب.وكم الخبرية يكنى بها عن العدد الكثير في جملة خبرية وما بعدها مفرد مجرور.

11- إذا كان العدد مضافاً جاز لك ثلاثة أوجه:
1- إدخال (أل) على المضاف إليه وحده: ( جاء ثلاثة الرجال).

2-  إدخال (أل) على العدد والمضاف إليه معاً (جاء الثلاثة الرجال).

ج- إدخال (أل) على العدد دون المضاف إليه:(جاء الثلاثة رجال).

تطبيق1 :

رأيتُ أربعة رجال:
رأيت: رأى فعل ماض مبني على السكون لاتصاله بتاء الفاعل، وتاء الفاعل ضمير متصل مبني في محل رفع فاعل.

أربعة: مفعول به منصوب بالفتحة الظاهرة.

رجال: مضاف إليه مجرور بالكسرة الظاهرة.

رأيت أربع بنات.(لاحظ أن العدد يخالف المعدود).

تطبيق2 :

قال تعالى على لسان سيدنا يوسف عليه السلام:“إِنِّي رَأَيْتُ أَحَدَ عَشَرَ كَوْكَبًا ”
إِنِّي: إن: حرف توكيد ونصب، والياء ضمير مبني في محل نصب اسم إن.

 رَأَيْتُ: رأى: فعل ماض مبني على السكون لاتصاله بتاء الفاعل وتاء الفاعل ضمير مبني في محل رفع فاعل والجملة من الفعل والفاعل في محل رفع خبر إن.

 أَحَدَ عَشَرَ: مبنية على فتح الجزئين.كوكباً: تميز منصوب بالفتحة.
تطبيق3 :

جاءتْ اثنتا عشرة بنتاً:
جاءتْ: فعل ماض مبني على الفتح والتاء تاء التأنيث.

اثنتا: فاعل مرفوع بالألف لأنه ملحق بالمثنى.

عشرة: مبنية على الفتح.

بنتاً: تميز منصوب بالفتحة الظاهرة.

تطبيق4:
رأيتُ اثني عشر طالباً:
رأيتُ: فعل وفاعل.

اثني: مفعول به منصوب بالياء لأنه ملحق بالمثنى.

عشر: مبني على الفتح.

طالباً: تميز منصوب.

تطبيق5 :

جاء ثلاثةَ عشرَ رجلاً:
جاء: فعل ماض مبني على الفتح.

ثلاثةَ عشرَ: مبني على فتح الجزئين في محل رفع فاعل.

 رجلاً: تميز منصوب بالفتحة الظاهرة.

جاء ثلاثَ عشرةَ طالبة.

تطبيق6:

مررتُ بخمسين رجلاً:
مررتُ: فعل وفاعل.
بخمسين: الباء حرف جر، خمسين: اسم مجرور بالباء وعلامة الجر الياء لأنه ملحق بجمع المذكر السالم.
رجلاً: تميز منصوب بالفتحة الظاهرة.
تطبيق7 :

جاء ثلاثةُ وعشرون رجلاً:
جاء: فعل ماض مبني على الفتح.
ثلاثة: فاعل مرفوع بالضمة الظاهرة.
وعشرون: الواو حرف عطف. عشرون: معطوف مرفوع بالواو.
رجلاً: تميز منصوب.
وكذلك:قرأتُ خمساً وثلاثين نظرية. 
تطبيق8 :

جاء مائةُ رجلٍ – جاءَتْ مائةُ طالبةٍ:
جاء: فعل ماض مبني على الفتح.
مائة: فاعل مرفوع بالضمة الظاهرة.مضاف.
رجلٍ: مضاف إليه مجرور بالكسرة الظاهرة.
وكذلك: جاءَ ألفُ رجلٍ – جاءَتْ ألفُ طالبةٍ.
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